

EL PELAYO.

Miércoles, 29 de Octubre de 1851.

EDITOR Y REDACTOR: E. SAN JUST.

La correspondencia que recibimos de Europa nos viene muy recargada de noticias. Los periódicos se ocupan estensamente en juzgar la política de esta república, que tiende exclusivamente á hacerse dueña del continente americano en despocho de los derechos que concede la civilización á todos los pueblos. Aparte el aspecto que ha tomado la prensa de Madrid y de todas las demas provincias de España en vista de lo que han asentado durante dos meses los de este país, cuando creían con la mejor buena fé que antes de muy poco nos sería arrebatada la Isla de Cuba gracias á la protección que desde algun tiempo dispensaban á los expedicionistas, la prensa de Francia é Inglaterra nos suministran noticias del gusto con que aquellos pueblos han recibido al saber la completa estincion de los invasores con la muerte de su criminal caudillo. La nacion francesa particularmente á pesar de las instituciones que se ha dado, demuestra que no solamente está ecienta de llegar á cometer atentados de tal naturaleza con naciones amigas y aliadas, sea cualquiera el gobierno que las rige, sino que condena de un modo que le hace honor el punto á que han llegado los norte-americanos con su bastarda política. La nacion francesa que por mas de un motivo, supo siempre apreciar á los que en parte les deben su existencia política, ve con el mayor disgusto esa mezquina ambicion que de ellos se ha apoderado, degenerando dia por dia de los nobles sentimientos sobre los cuales fundara Washington el porvenir de su patria. La Inglaterra por su parte, no solamente arroja su anatema sobre los que en un tiempo se podía vanagloriar de ser hijos de su tronco, sino que tambien adopta medidas para poner un coto á sus desmanes y á su altanería y orgullo, las cuales se asientan sobre bases tan débiles. En la parte que hoy damos de España sentimos no poder insertar integros muchos de los bien escritos articulos que sobre esta cuestion publican los periódicos de Madrid, los cuales dicen unánimes, que la guerra no sería para nosotros mas que un medio de poder dar á conocer, si acaso lo ignoran, lo que todavia pesamos en la balanza de las naciones fuertes por su patriotismo y celosas del honor de su pabellon. Esperamos que dentro de algunos dias, cuando aparezca nuestro periódico de mayores dimensiones, podremos á este respecto llenar nuestros deseos juntos con los de nuestros suscritores.

¿HABRÁ GUERRA?—Esta pregunta la hemos oido repetir mas de cien veces durante los últimos cuatro dias; y como la mayor parte de nuestros compatriotas residentes en esta República se muestran ansiosos á consecuencia de lo que han dicho algunos periódicos, creemos que cumplimos con nuestro deber al decirles que POR AHORA no hay peligro de un rompimiento entre España y los Estados Unidos.

Aunque algunos periódicos que se dicen órganos del Gobierno Federal de esta República, han sentido con insolente descaro que no debiera darse á España una completa satisfaccion por los insultos que ha sufrido recientemente, y que el Gobierno de los Estados Unidos se rebajaria al dar una satisfaccion que en igualdad de circunstancias exigiria el Gabinete de Washington con amenazas,—nosotros confiamos que los hombres sensatos y honrados que se hallan al frente de la nacion, no estarán acordes en su modo de pensar con los citados periodistas, que son muy valientes con sus plumas cuando se encuentran bien embutidos en sus confortables poltronas y seguros en sus redacciones.

Si habia por parte de este Gobier-

no alguna intencion de evadir una explicacion para causar un rompimiento y facilitar á los organizadores de expediciones los medios de obtener sus deseos, creemos que esas intenciones habran cambiado en vista del tono que han empleado los Gabinetes de Madrid, Paris y Londres. En estos momentos una guerra entre España y los Estados Unidos sería una gran calamidad para todo el mundo civilizado. No faltan hombres pensadores en esta República que conozcan y confiesen que esa guerra sería mas desastrosa para los Estados Unidos que para España, y de consiguiente, no ofreciendoles ventajas positivas, se adoptarían todos los medios posibles para evitarla, dándonos buenas garantías para que no vuelvan á repetirse en lo sucesivo las desagradables escenas que hemos presenciado.

Nosotros confiamos que el Gobierno de Washington continuará manifestándose tan sensato y razonable como hasta aquí se ha demostrado, y que los insultos hechos á nuestro pabellon y las pérdidas sufridas por nuestros compatriotas, se verán reparados de un modo que haga honor á los Estados Unidos al mismo tiempo que satisfaga á España y todas las demas potencias europeas.

CONSUL DE LOS ESTADOS UNIDOS A LA HABANA.—La semana pasada anunciaron dos periódicos "bien informados" de esta ciudad,—el *Picayune* y el *Delta*,—que Mr. C. C. LANGDON, redactor del *Advertiser* de Mobile, habia sido nombrado por el Presidente sucesor de Mr. A. F. OWEN en el consulado de la Habana. El *Delta* insultó groseramente á Mr. Langdon por que este dijo en su periódico que no tenia noticias de que se hubiera destituido á Mr. Owen, y le acusa de haber estado intrigando para "heredarle en vida." Anteayer nos ha llegado de Washington la noticia de que la persona nombrada en reemplazo de Mr. OWEN, es el juez SHARKEY de Mississippi y no el redactor Langdon. Los bien informados periódicos se conforman con atribuir el error al telégrafo eléctrico, y lo que mas nos admira es que el *Delta* no haya atribuido tambien al telégrafo los insultos que dijo á nuestro colega del *Advertiser*.

Los periódicos de Washington y Nueva York publican el detalle oficial de los muertos y heridos que tuvieron las fuerzas españolas durante la persecucion de los piratas invasores, tomado del *Pelayo* del dia 2 del actual, pero sin citarlo. No extrañaremos ver que los "bien informados" periódicos de esta ciudad lo tomen ahora de los papeles del Norte, como cosa nueva, despues de haberse dado aquí, hace tres semanas, por el único periódico que se atrevió á desmentir las infames patrañas de los que tanto exageraban. Sin embargo, tememos que la *rudonanza* de los honrados periódicos de esta ciudad, les impida desengañar á sus lectores y decirles la verdad.

El siguiente artículo no pudo insertarse en nuestro número anterior por falta de lugar.

UN DIABLO PREDICANDO Y LUCIFER APLAUDIENDO.—El inocente "Picayune," en su número del miércoles último nos ensarta un editorial acerca de LOS DEBERES DE LA PRENSA PERIÓDICA, concebido en unos términos que haría pensar, al que no lo conociese, que es uno de los que han sido víctimas de las turbas, por haber soldado verdades que no convenian con las ideas de los "simpatizadores;"—y su gefe el *Delta-rojo*, le contesta con otro, diciendo: "que tiene muchisima razon; que esos infames periodistas han sido causa de todas las desgracias que han tenido lugar últimamente." El que haya leído el "Picayune" desde fines de Julio hasta mediados de Setiembre; el que haya tenido la suficiente calma y paciencia para recorrer sus compactas columnas por espacio de los cuarenta ó cincuenta dias

transcurridos desde que se recibió aquí la primera noticia de la loca intencion de Puerto-Principe, hasta que nos llegó la nueva del sumario y severo castigo que recibieron López y sus secuaces;—los que no quieren olvidar todo lo que publicó el "Picayune," abusando de la manera mas escandalosa del influjo que ejercia con una parte considerable de la poblacion—no podrán menos de indignarse, reírse y admirarse á un mismo tiempo, al leer su editorial del miércoles 15. Ahora bien, si ese editorial fuese para significar que el *Picayune* hace *amenas honorable*, reconociendo todas sus faltas para demostrarse arrepentido, nosotros por el contrario nos alegraríamos de que volviera al camino de la razon; pero si á pesar de lo que ha dicho nuestro colega de la calle de Camp, vemos que sigue abusando, como lo hizo antes, de la confianza del público, entonces nos veremos obligados á señalarlo no solamente como extraviado, sino como fementido y perverso, puesto que al conocer todo el el daño que hace esa crápula que ha invadido la prensa de este país, se atreve á hacer causa comun con ellos. Confiamos, sin embargo, en que la experiencia de lo sucedido le habrá servido de leccion saludable y que en lo sucesivo será menos fácil de dejarse embucar para despues hacer comulgar á sus lectores con ruedas de molino.

Con respecto al *Delta-rojo*, bien puede aplaudir cuanto se le antoje; todo el mundo está convencido del interés que lleva en querer morir impenitente. Sus aplausos son como las bendiciones del Diablo; su aprobacion basta para desacreditar al periódico mas respetable. El *Picayune*, si es sincero y está arrepentido de sus locuras y extravíos, debe horrorizarse al ver que el sanguinario *Delta* dice que está acorde con él en su modo de pensar.

DOS PESOS Y DOS MEDIDAS.

El *Courrier de la Louisiane* ha llegado al punto en donde nosotros lo aguardabamos para ponerlo en fragante contradiccion consejo mismo y hacer tocar con el extremo de su pluma la espantosa falsedad de las doctrinas de las cuales se ha declarado campeón. Este mismo periódico que á principios de Junio asentaba que "El respeto á la Constitucion y á los tratados no es mas absoluto que todos los demas principios sociales tan sagrados como él," ha llegado hoy día á invocar la Constitucion y las leyes.

Los que violan la ley de estradiccion esclama ya no son algunos oscuros perturbadores, ni una pequeña fraccion de las poblaciones del Norte; ellos se hallan colocados á la cima de la sociedad, son numerosos y potentes, son causa de sangrientas agresiones, arrojar á sus pies la Constitucion y los solemnes actos del Congreso y la connivencia asaz bien establecida de las autoridades superiores de uno de los mayores Estados de la Union, asegura la impunidad á la audacia de estos furibundos! Esperamos que nuestros lectores no olvidaran estos hechos.

Que hacen pues estos furibundos, sobre los cuales el Júpiter Tonante de la Luisiana lanza sus mas terribles rayos, sino aplicar las teorías que él se ha tomado el trabajo de enseñarles? No ha escrito y sostenido durante tres meses que las leyes humanas debian hacer lugar ante consideraciones superiores? En nombre de que pacto, de que lógicas, pretende condenar á aquellos que obran en virtud de este principio? Acaso los derechos de la humanidad, de la libertad, cesan de ser los mismos? acaso la Constitucion llega á ser inviolable, solamente por que se trata de la manumision de los esclavos en lugar de la escension y anexion de Cuba?

Sabemos perfectamente que nuestras palabras resbalaran por encima de la triple coraza del *Courrier*; las convicciones sinceras pueden algunas veces reconocer el error; los partidos tomados son inesorables y no hacen mas que irritarse cuando se les pone ante sus faltas. Pero nosotros hemos querido enseñarle aun una vez que lo justo y lo verdadero son absolutos; que queriendo substituir por la arbitrariedad, es crear un enchijillo de dos filos; y que en fin la razon, el desinterés, la buena fé no estan nunca con los que pretenden sacar el modelo de los principios á guisa de sus intereses ó de sus pasiones; pero si con aquellos que colocados en igual puesto cuando antes condenaban la invasion de Cuba, condenan hoy día los excesos y las pretensiones abolicionistas."

(El *Phare* de N. York.)

Nosotros para completar lo que dice nuestro apreciable colega el *Phare* añadiremos la siguiente proposicion que se nos acaba de remitir:

UNA PROPOSICION.—En esta ciudad se publican actualmente dos periódicos que son la

deshonra de Nueva Orleans y el baldon de la prensa; hacemos referencia al *Delta-rojo* y al *Courrier*. La supresion de estos dos periódicos es una cosa necesaria, indispensable, al buen nombre y al decoro de Nueva Orleans. No hay ningun modo posible de suprimirlos sin necesidad de recurrir á los medios violentos que ellos recomendaron y ayudaron á llevar á cabo con sus perversas insinuaciones, cuando se puso término á la publicacion de un periódico que daba buenos consejos y decia muchas verdades?

Hemos oido la opinion de un crecido número de los ciudadanos mas ilustrados y sensatos de Nueva Orleans, y todos ellos convienen en que suprimiendo esos periódicos, se evitarían en lo sucesivo cosas quizás mas degradantes que las que ellos causaron. No hay quien forme un club para disponer lo necesario y llevar á cabo una empresa tan útil y humanitaria? Un *Justiciero*.

ISLA DE CUBA.

El domingo último recibimos por la vía de Savannah, una coleccion de periódicos de la Habana cuyas fechas alcanzan al 8 del corriente. Esperabamos la llegada del *Empire City* para poder dar mas recientes.

A las últimas fechas toda la Isla gozaba de la mayor tranquilidad, á parte el entusiasmo que continuaba reinando con el objeto de llenar la lista de suscripcion para socorrer á los valientes que pusieron término á las hordas invasoras. El día 7 el total de la suscripcion en la Habana se elevaba á \$150,114. 13 centavos. La de 2 rs. abierta en el periódico la "Prensa" subía á \$121 4 rs.

El día 4 se dió una funcion en el gran Teatro, cuyo producto era destinado al mismo objeto; el Exmo. Sr. Capitan General la presidió. La concurrencia era numerosísima.

Para el 10, día del cumpleaños de nuestra amada Reina, se anunciaba un magnífico saque en la Capitanía General; segun los preparativos que se hacian debía de estar en extremo brillante.

Parece que se ha mandado á Europa con el objeto de adquirir la hoja de Toledo, que figuró en la Esposicion Universal, para la espada de honor que la Isla de Cuba va ofrecer al Exmo. Sr. Capitan General.

Casi todos los periódicos de la Habana se ocupaban con mas ó menos extension de la opinion emitida por la prensa europea sobre los acontecimientos de la Isla á causa de la invasion de los piratas.

Muy pronto iba á tener lugar la "Esposicion de la industria cubana;" se notaba un gran movimiento entre los artesanos é industriales que encierra la perla envidiada de las Antillas para obtener el acceso de los premios. Creemos que será verdaderamente digna de llamar la atencion.

[POR TELÉGRAFO ELÉCTRICO.]

NOTICIAS DE CALIFORNIA. LA AMÉRICA DEL SUR, &c. &c.

El domingo recibimos los siguientes pormenores por telégrafo eléctrico.

Nueva York, 18 de Octubre.—El vapor *Illinois* ha llegado de Chagres habiendo hecho el viaje mas corto que se ha conocido, pues solo empleó 7 dias y 16 horas en la travesía. Trae á su bordo \$2,000,000 en oro y 400 pasajeros; entre estos al Senador Gwin de California.

NEUVA GRANADA.—Fin de la revolucion.—Segun cartas recibidas en Panamá el General Herrera habia logrado reprimir completamente la reciente revolucion. En San Juan del Sur habia ocurrido un sangriento motin entre las tropas y los emigrados extranjeros.

REVOLUCIONES CHILE.—Segun cartas de Valparaiso y Santiago, habia estallado una nueva revolucion en la República de Chile. Una gran parte de las tropas se habian pronunciado á favor del General Cruz, proclamándole candidato para la Presidencia.

Ferrocarril de Panamá.—Está trabajando con mucha actividad en la terminacion del ferrocarril del Istmo. Para el 12 del corriente trataban los ingenieros de poner sobre la línea la primera locomotiva que llegaria hasta Galoon [será Gorgona? RR. del P.]

Robo de una conducta.—Una partida de bandidos atacaron á una conducta de dinero californiano que se dirigia de Panamá á Chagres. Algunos de los ladrones quedaron muertos en el ataque.

CALIFORNIA.—El vapor *Illinois* trae fechas de San Francisco hasta el 15 de setiembre.

Las noticias de las minas y "placeras" son en extremo satisfactorias. El oro se encontraba con mas abundancia cada dia. Esto ha contribuido considerablemente á disminuir los crímenes, pues todo el mundo tiene ocupacion.

Los indios permanecian tranquilos y se esperaba que continuarían mas pacíficos en lo sucesivo.

Mas incendios.—En Marysville y Spanish-Town ha habido dos grandes incendios. Las pérdidas ocasionadas por el fuego se calculan en mas de \$300,000.

Los negocios mercantiles presentaban un aspecto favorable en San Francisco y Sacramento.

NAUFRAGIOS.—Por vía de California se han recibido noticias de un espantoso huracan en el mar Artico, y de la pérdida de muchos buques balleneros.

¡Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la 4ª página.